
事業報告書（公開用）                      令和２年度提案型協働事業 

事業名称 子育て真っ最中のママ達による『エクスチェンジ』プロジェクト 

団体名・代表者 はこミュニティ    東間 郁 

協働の相手方 こども支援課、こども家庭総合相談室 
 

目 

的 

『エクスチェンジ』で、ママを「つなぐ」 

① 母親同士が定期的に集まれるきっかけづくり 

安心して子育てができる心のつながり＆環境づくり 

⇒「ママ」と「人・情報・モノ・コミュニティ」をつなぐ 

② 産後鬱、児童虐待、ネグレクトの兆候を早期発見し、行政機関及び関係機関へつなぐ 

内 

容 

① つながるおしゃべりカフェ（子育て情報交換会） 

毎月、子育て中の親が集まり、人や情報とつながるきっかけを作る 

② かえっこマルシェ 

使わなくなった子供服やおもちゃ、絵本を次に必要としている人につなぐ 

③ エクスチェンジフェスティバル 

つながるおしゃべりカフェと、かえっこマルシェを同時に行う 

助産師・FPのブースも作り、専門家とつながるきっかけを作る 

事
業
経
過 

新型コロナウイルスの影響で人が集まることがしにくくなり、「つながるおしゃべりカフェ」

は少人数での開催となった。後半は緊急事態宣言を受け中止した。 

「かえっこマルシェ」と「エクスチェンジフェスティバル」は、多くの不要になった子ども

用品を、次に必要としている人に届けることができた。小さな子の子育て真っ最中のママだ

けでなく、子育てが落ち着いた方、祖父母世代や大学生など幅広い年代の方とつながり、ス

タッフとして協力をしていただき成功できた。 

事
業
の
効
果 

「つながるおしゃべりカフェ」では、小さな子どもを育てている母親が、子育て中の母親同

士や、先輩の母親とたくさん話をすることができ、喜んでいただけた。 

2021年 3月、最後に行った「エクスチェンジフェスティバル」では、子ども用品のかえっこ

は素晴らしいイベントなので今後もぜひ開催してほしいという声を多くいただけた。2 回行

った「かえっこマルシェ」も含め、延べ 358名の方が参加・スタッフとして関与していただ

き、参加者の満足度もスタッフの満足度も非常に高かった。 

たくさんの不要になったこども用品が次に必要な人の手元に渡り、喜ばれた。イベント後、

残った子ども用品はリサイクルショップへ持っていき、売上金 2,463円を“フードバンクは

りま”さんへ寄付し、少額ではあるが困っている方の助けにすることができた。 

今
後
の
展
望 

今回の事業は、“子育て真っ最中のママによるプロジェクト”であった。当事者だからこそ、

母親同士でのつながりを作り、リアルな声を拾うことができたと思う。今後は小さな団体の

ため微力ではあるが、「孤育てを防ぐつながり作り」に寄与していきたい。 

また、姫路市と協働することで、大規模なイベントを多くの方に届け、継続を望む声を多く

いただけた。今後も子を持つ母親として行政との連携でできることを模索し、子育てしやす

い街づくりにつなげていきたく思う。そして、将来子どもが住みたいと思える姫路市につな

げていきたい。 
 

【実施団体の事業総括・感想等】 

新型コロナウィルスの影響で、積極的にイベントの集客ができなかったことや、開催自体が中止に

なった回もあったことが残念であった。しかし、少人数での開催だったからこそ、スタッフと参加

者で子育ての話（情報交換）をしっかりすることができ、高い満足度につながったと感じている。

子ども用品の交換会は、多くの方から次回を望む声をいただいたので、需要が高いイベントである

ことがわかった。小さな子がいて子育てをしながらのイベント準備・開催は大変であったが、子育

てが落ち着いた世代の方や、大学生などにスタッフとして手伝ってもらいながら成功させることが

できた。スタッフの子どもにも“こどもスタッフ”として手伝ってもらい、地域の幅広い世代での

交流にもなった。 

私たちのような無名の団体が、多くの方に届き、満足していただけるイベントを開催できたのは、

姫路市との協働事業であったから。協働していただき、感謝しております。 
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【協働の相手となった所管課の感想等】 ※実施団体は記入しないでください 

【こども支援課】 

「子育て情報交換会」は、子育て中の母親が集まり、情報交換し、母親同士のつながりを作るこ

とで、子育てへの不安解消や育児の孤立化を防ぐことにつながる取組みであったと思います。また、

「服・おもちゃ・絵本交換会」では、不要になったこども用品を次に必要な方の届けることで、親

子で物を大切にする心を育む良い機会となったと思います。 

今後も活動を継続いただき、子育てしやすい街づくりにつなげていただけることを期待していま

す。 

【こども家庭総合相談室】 

 子ども用品の交換会という多くの方が興味をもち気軽に参加しやすいイベントを通じて、子育て

中の親同志だけでなく祖父母世代、学生等の幅広い世代が交流できたことは、地域で子どもを育て

るという「孤育てを防ぐつながり作り」に寄与できたと思います。 

 イベントに助産師等の専門家が参加することでの効果について、もう少し詳しい報告を聞ければ

なと思いました。 

 今後も「かえっこマルシェ」や「つながるおしゃべりカフェ」などの活動を通じて、子育てしや

すい街づくりの一翼を担っていただけることを期待しています。 
 


